

# SOBRE EL CAMINO DE SANTIAGO QUE PASABA POR EIBAR



Trataré sobre el Camino de Santiago que cruzaba por Eibar. Camino menos importante, no cabe duda, que aquella ruta general que entraba por Somport y Roncesvalles y que por Puente la Reina, Logroño, Burgos y León se dirigía a tierras gallegas. Pero no por ello pierde interés la ruta que jalonaba la cornisa Atlántica, ruta muy tortuosa, y, por tal, menos frecuentada por las dificultades que ofrecía; y a su vez menos conocida por los especialistas en el estudio de rutas Jacobeas. A la vez, sirva este ensayo de información suplementaria, con el artículo «El San Pedro románico de Eibar» que vio la luz en el número anterior de este BOLETIN, para un estudio del románico en Guipúzcoa.

Hacia el siglo X comenzaron las peregrinaciones a Santiago de Compostela. La mayor afluencia predominó entre los siglos XI y XVI. La aportación cultural más característica de las primeras épocas fue el arte románico, cuyas huellas en Guipúzcoa son abundantes, contra la opinión de la creencia general. Hay testimonios que son prueba evidente de la presencia del románico en toda la área de la provincia. Y que coincide con la ruta que señala Bottineau en su obra *El Camino de Santiago*, a través de Labourd, Guipúzcoa y Vizcaya, siguiendo el litoral Atlántico.

La parroquia de San Andrés Apóstol de Eibar, con su Hospital para peregrinos, sin duda debió ser uno de los centros convergentes de gran importancia en esta ruta de Santiago.

Según testimonios, hubo en Eibar un Hospital de peregrinos desde antes de 1508, que además amparaba a pobres y enfermos. Dice G. Mújica, en su *Monografía*, páginas 163-167 y 296, que se conservaban los reglamentos por los que regía en 1595. Dicho Hospital debió radicar no lejos de la parroquia, bajo el nombre de Cofradía de Nuestra Señora de Arrate. Probablemente en el mismo sitio que

ocupaba el viejo Hospital, que procedería de aquél, en la angosta calleja que se abría entre la parroquia de San Andrés y la casa-torre Mallea-Godoy, pues se llamaba «Ospitxal-kalia». Y no en Arrate como se creyó D. de Irigoyen; probablemente basándose en su nombre de «Nuestra Señora de Arrate». Este mismo sitúa los primeros testimonios en 1498, pero por nuestra parte no hemos podido localizar ninguna fuente escrita que nos sitúe en esa fecha; creemos que debe haber algún error.

Pruebas escritas nos demuestran que por lo menos desde el siglo XV existía un Hospital donde se cobijaban los peregrinos. Pero ¿desde cuándo databa? Difícil de averiguar. Pero sin embargo otros testimonios de Eibar y sus inmediaciones nos demuestran la existencia de la ruta Jacobea en el siglo XII, y tal vez en el XI o X.

«Ancho es el Camino de Santiago», era el dicho de la época, y el que venía por la cornisa, bordeando el Atlántico, debió tener un punto importante de convergencia en San Andrés de Eibar. Como a su vez tenía en San Andrés de Astigarribia, en la desembocadura del Deva, cuyas noticias se remontan a 1081 y que en una de sus paredes conserva aún un ventanal pre-románico, como prueba evidente de proceder de siglos atrás.

Cuando el Camino de Santiago alcanzaba el Deva, tendría su primera hospedería en Astigarribia y por ruta fluvial el Hospital de Magdalena de Elgoibar sería otro de los centros convergentes, puesto que uniría otra variante probable que desde la cuenca del Urola vendría por Azcoitia, Madariaga y Azcárate, y otra para salir a Marquina por San Miguel y Urcáregui. Además, entre los santos venerados en la ruta Jacobea, tenemos en Elgoibar a San Roque y San Lorenzo. Al último en vascuence se le ha llamado en la forma arcaizante «Saillubente», derivado de Saint Laurent. La ruta fluvial ascendente por Málzaga, Acitain, Eibar, tendría acceso en Vizcaya por el barrio de San Lorenzo, al que también llamamos «Saillamente» y «Saillubente» en vascuence. De Málzaga partiría una desviación por Placencia, Vergara, Valle de Léniz, hacia Alava, pues es el Valle de Léniz el más rico de Guipúzcoa en muestras románicas. A donde también llegaría la ruta del Urola por Goierri y Oñate.

Pero, sin duda, el camino primitivo, hollado ya por los pastores en el Neolítico, sería ascendiendo de Astigarribia al collado de Arno-ate, Urcáregui, San Miguel y San Pedro de Elgoibar a Arrate. Pues no debemos olvidar que por la cornisa, para alcanzar la cuenca del Deva, remontaría el alto de Iciar, donde se conserva la imagen románica del siglo XII, representando a la Virgen María. La de Arrate es probablemente de finales del siglo XIV. También en Arrate hubo una hospedería, que si bien no se tienen noticias muy antiguas, cuya datación es inmemorial, y se destruyó totalmente en la última guerra civil. Además, Arrate es visible desde el mar de Deva y de diversos puntos entre la distancia que une a Deva, de forma orientadora en el recorrido de peregrinos.

Al descender de Arrate al santuario de Nuestra Señora de Acitain, encontraremos las ermitas de Maala (Magdalena) y San Martín, muy veneradas a lo largo del Camino de Santiago. El Crucifijo románico desaparecido de Acitain guardaba la memoria de su antigüedad.

De Acitain partiría una ruta por montaña ascendiendo a Goimendi por Salbadore (San Salvador) y Santiago de Azurza, para descender por Elgueta a Elorrio, donde se sabe que en la iglesia de San Agustín, de la que hay noticias del siglo XI, se conserva una arqueta románica de plata repujada.

Pero también la ruta alcanzaría con una variante por San Román y San Pedro de Acondia para bajar por Santa Cruz directamente a Eibar. Y por el curso del Ego, que bifurcaría en San Lorenzo, una seguiría por Ermua, cuya parroquia es Santiago Apóstol, para ascender a San Torcaz de Areitio y alcanzar el alto de Jaiñagaña en Santa Marina-zar; o bien la otra que por San Pedro de Eizaga acendía al mismo alto de Santa Marina-zar, para bajar a Zaldivar, cuya parroquia de San

Andrés Apóstol se fundó el siglo XIII, y se sabe existió una talla en madera de una Virgen románica.

Adentrando hacia Vizcaya, en el mismo Berriz, tenemos la iglesia de San Juan, fundada el siglo XII, y que conserva una agua-benditera románica.

Si asociamos a la de Eibar las parroquias más próximas en las que se da culto a San Andrés Apóstol, sin más se deduce su antigüedad románica; cuando no prerománica como en el caso de Astigarribia. De Astigarribia, hay documentos que nos testimonian la existencia en el siglo XI, y conserva un ventanal en forma de herradura y a su vez abocinada, tal vez visigótica?, como prueba evidente que remonta al románico. Así mismo, San Andrés Apóstol de Ormaiztegui que conserva una pila bautismal de factura románica con ornamentación de estilo visigótico. La de Zaldívar, como hemos dicho, se fundó el siglo XIII. Y en la de San Andrés de Echebarría (Marquina-Echebarría) se conserva un crucifijo procesional románico del siglo XIII. De San Andrés de Eibar hay documentos escritos de su existencia en 1267. La iglesia que se cita no podía ser sino románica, y como testimonio arqueológico tenemos a la hermosa imagen de San Pedro, del siglo XII.

Dichas pruebas nos impulsan a creer de que el Camino de Santiago por Guipúzcoa existía desde el siglo X o XI. Y que de él tendría su origen la parroquia San Andrés Apóstol de Eibar. Y lo expuesto atestigüa la importancia de Eibar en el Camino de Santiago.

Juan San Martín.

## BIBLIOGRAFIA

AROCENA, FAUSTO: *Rutas de peregrinos en Guipúzcoa*. Boletín de la R.S.V.A.P., año XIII, pp. 10-17. 1957.

*Guipúzcoa en la Historia*. Ediciones Minotauro. Madrid, 1964.

BANUS Y AGUIRRE, J. L.: *El Fuero de San Sebastián*. Zarauz, 1963.

BOTTINEAU, YVES: *El Camino de Santiago*. p. 77. Barcelona, 1965.

GAYA NUÑO, JUAN ANTONIO: *El románico en la provincia de Vizcaya*. Madrid, 1944.

IRIGOYEN, D. DE: *Ermidas e iglesias de Guipúzcoa*. Anuario de «Eusko-Folklore», pp. 7-92. Vitoria, 1934.

LACARRA, J. M.: *Vasconia Medieval; historia y filología*. San Sebastián, 1957.

LECUONA, MANUEL: *Errromanikoa Gipuzkoan*. «Egan», 1957, 3-4, pp. 156-161; 1958, 3-6, pp. 142-144; 1960, 3-6, pp. 177-181.

*¿Arte visigótico en Guipúzcoa?* Boletín de la R.S.B.A.P., año XIX, pp. 193-199. 1963.

*Hablando de rutas y vías en Guipúzcoa*. Boletín de la R.S.V.A.P., año XX, pp. 33-41. 1964.

LIZARRALDE, R. P. JOSE A.: *Andra Mari*. Volumen I, Guipúzcoa. Bilbao, 1926.

Volumen II, Vizcaya. Bilbao, 1934.

MUGICA, SERAPIO DE: *Geografía del País Vasco-Navarro*. (Volumen Guipúzcoa). Barcelona.

MUGICA, GREGORIO DE: *Monografía histórica de la villa de Eibar*. Irún, 1910.

OLARRA, JOSE M.<sup>a</sup> B.: *Camino de Santiago*. San Sebastián, 1964.

SAN MARTIN, J.: *El románico en Eibar*. Revista «Eibar», N.º 60, p. 25. 1963.

*Testimonio de dos figuras y una de transición, desaparecidas en Guipúzcoa*. Boletín de la R. S. V. A. P., año XIX, pp. 337-343. 1963.

*El San Pedro románico de Eibar*. «Kezka», BOLETIN del Club Deportivo de Eibar. Julio 1966.

SERRANO, R. P. LUCIANO: *Orígenes del Señorío de Vizcaya en época anterior al siglo XIII*. Bilbao, 1941.

URROZ ERRO, E.: *Historial de la Virgen de Arrate*. Eibar, 1929.

YBARRA Y BERGE, JAVIER DE: *Catálogo de Monumentos de Vizcaya* (2 tomos). Bilbao, 1958.